

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 466

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 8'00  
Extranjero, id. . . . . 4'50

Sábado 12 de Julio de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos pronuncien á menudo con respeto y amor el nombre de Jesús.

### Resolución apostólica

Inclinarse la cabeza al nombre de Jesús.

## Diario religioso

**JULIO**  
Sale el sol, 4'37. Se pone, 7'33.  
**13**  
DOMINGO  
S. Anacleto p. mr.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual y conmemoración y exhibición de las Sagradas Reliquias.

#### SAGRARIO

A las 8 misa parroquial.

#### SANTIAGO

Misa conventual á las 9.

#### DOLORES

Continúa la novena á Nuestra Señora de Carmen. A las 7 misa rezada con intervalos de órgano. Por la tarde á las 5 y 1/2.

#### SAN ANTONIO

Dominica teresiana á las 7 misa de comunión general. Tarde á las 4 y media la función de costumbre con exposición.

A las 7 y 1/2 exposición y misa rezada con meditación por ser día 13 de mes dedicado por la Pía-Unión á San Antonio de Padua.

#### SAN JUAN

Dominica del Sagrado Corazón de Jesús con exposición á las 4 de la tarde.

#### SEMINARIO

Cofradía del Santísimo Sacramento 8 misa rezada de exposición. Once otra de rezada. Tarde á las 5 la función de costumbre y procesión por el interior de la iglesia.

#### Misas rezadas de hora fija

Catedral. 5, 8, 9, 9 y 1/2, 11 y 12.—San Antonio 7 y 1/2 y 8 y 1/2.—San Blas. 10 y 1/2 y 11 y 1/2.—Purísima. 6 y 7 y 1/2.—Santa Clara 7.—San Juan. 6 y 1/2 y 8.—San Francisco 7.—San Pedro. 7.—Ferrerías. 7.—Gimnasio. 8.—Hóspital. 7.

#### Rosarios

En la capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 7.

Iglesia de esta advocación á las 3 de la tarde.

regular, perteneciente á una orden religiosa insigne.

Ha sido estos días lo comidilla obligada, el tema escandaloso de la temporada y la última calumnia echada á rodar por los periódicos que en Barcelona se revuelvan en los lodazales, viviendo de sus pútridos miasmas, en flagrante contradicción con la verdad y en perpetua discordia con el decoro público y el sentido moral.

En letras como puños, prodigadas á granel, en todos los tonos, formas y maneras se ha pregonado durante toda una semana el CRIMEN DEL PADRE ROMÁN.

Y no hay que decir la zalagarda y el alboroto que, con este motivo, han armado los periódicos de la cáscara amarga, echando mano y abusando del repertorio de los dicterios, chuleñas y canallescas insidias contra curas, frailes y ironjas.

Y tanto escándalo y tanta declamación ruín y calumniosa ¿para qué?

Para que luego venga el Juzgado á declarar que de lo dicho no hay nada, que el escolapio P. Román es otra de las víctimas escogidas por el anticlericalismo en que satisfacer sus perversos instintos de difamación; que una vez más se cumple el programa de Voltaire: "calumnia, calumnia que algo queda."

El P. Román es inocente; pero ¡triste privilegio! de los calumniadores de oficio: el objeto que hubieron de proponerse, de sobre lo alcanzaron, aventando por los cuatro puntos cardinales la especie infamante, suscitando nuevos odios contra las órdenes religiosas y haciendo germinar, en las almas estúpidamente crédulas y fáciles al prejuicio, pasiones y enloquecimientos que, si no de momento, días á venir pueden provocar sucesos luctuosos de que hay hartos precedentes en los anales de la historia de las persecuciones religiosas.

No es difícil adivinar á donde van enderezados los tiros de la prensa demagógica que hoy toma por blanco al P. Román, atribuyéndole crímenes atroces y vergonzosos, como años atrás se tomaba á los frailes atribuyéndoles el envenenamiento de las fuentes públicas, para justificar las matanzas y los incendios del año 34 y 35; pero Dios no duerme y en su infinita misericordia no permite que la calumnia prospere, haciendo que aparezcan en descubierto así la inocencia de los injustamente perseguidos, como la insidiosa perversidad de los malvados agentes del reporterismo difamador.

A los que por desgracia hayan leído la novela forjada por la prensa impía de Barcelona contra el P. Román de las Escuelas Pías, recomendamos la lectura del artículo que publica *El Noticiero Universal* con el título elocuente y sugestivo de "Una víctima de la impiedad", y que vá en otro lugar de este número.

J. MATAJOKOS.

## Una página triste

Habla Bonafoux en el *Heraldo*, y esta vez con acierto digno de aplauso. Véase:

Si; es una página triste, que debe ser conocida en España, ya que en España hay quien se ocupa de algún tiempo á esta parte, en reformar la educación del pueblo, las costumbres, sin cuya reforma todo gobierno es inútil, y estéril todo germen de progreso.

Con sus ojos profundamente tristes, Emmanuel Aréne ha recorrido la fila de los niños artistas que van á salir del Claustro del Conservatorio para hacer "gemir las prensas, entrando en la publicidad y en el reclamo", y, con inmensa piedad el melancólico psicólogo lamenta que padres vanidosos entreguen los nombres de sus hijos á una prematura publicidad en los periódicos.

"La Prensa hace estragos hasta en esa edad venturosa que se llama la niñez. Agranda la importancia de lo que toca, enorgullece en demasía á quienes tienen algo, aumenta la tristeza de los que nada obtuvieron en el concurso, y prelude ese papel que representa con harta frecuencia en la vida, el papel de suscitador de los amores propios, de evitar las decepciones, de falsear las situaciones en que se debe ser único juez de sí mismo, por el temor que inspiran los juicios de otro. Cuando esos niños sean hombres, después de haber sido educados en el amor de la publicidad, en la persecución de la gloriola, que no tiene ningún parentesco con la gloria, estos niños tendrán, en vez de sus propias actitudes, las actitudes que les serán impuestas por la galería. Batiránse en duelo sin tener la menor gana de batirse, solo por ver sus nombres en un acta; escribirán libros malos ó malas piezas teatrales, con el solo objeto de que el público se ocupe de sus personas; serán candidatos por ver sus nombres en las paredes del distrito.

La vida de estos seres será una continuación, cada vez más infantil, de sus clases de antaño, no teniendo más objetivo que el conservar su categoría en los ecos, en las informaciones, hasta en los *faits divers* de esta Prensa tan atrayente, que se apoderó de ellos cuando eran pequeños, y que no los soltará hasta que hayan muerto.

Aréne no ha querido hablar de algo que es más hondo y triste: de los niños que matan y denuncian falsamente por gusto de "salir en los papeles", y de las niñas que, queriendo rivalizar con *Casco de Oro* en la celebridad de un día, azuzan unos chicos contra otros, para que emulen las siniestras aventuras de los *Apaches*.

Peró basta y sobra con el análisis de Aréne para dejar demostrado que la Prensa es una gran devoradora de la vida humana. Pobres diablos hay que llegaron á viejos, aunque más ni-

ños que los del Conservatorio, maquinando autobombos, y que el deseo de figurar como publicistas en los periódicos les ha vuelto completamente el juicio, haciéndoles malos aunque eran buenos de condición. Recientemente refirió la Prensa el caso de un señor que, no satisfecho con pagar porque le escribiesen artículos que firmaba él, y porque le insertasen autobombos, en los que se comparaba con las lumbreras de las letras francesas, se parándolas á veces, enfureciase atrozmente si no le disputaban genio, hablaba de matar, terminó por herir á un transeunte y al llegar á la Prefectura de la Policía declaró... ¡en verso!

Otro que yo conocí vivía tristísimo y macilento. Llegó á inspirarme lástima, y un día le dije:

—¿Qué le pasa á usted, mi amigo? ¿Alguna desgracia de familia? ¿Reveses de fortuna? ¿En qué puedo yo servir á usted?

Y él, confesándose:

—Si puede usted hacer algo por mí. Hace mucho tiempo que no me nombra ningún periódico, ¡y yo no estoy tranquilo el día en que la Prensa no se ocupa de mí! Si usted quisiera, podría socorrerme.

Y lo socorri. Literariamente me parecía tan mamarracho como personalmente; pero le dí un bombito, aunque con ciertos distingos. Se puso gordo.

¡Pobrecitos! Viven para tal ó cual público, sin notar que en el mundo hay más, y que en cuanto salen del campanario tienen menos nombre que el granujilla que va voceando periódicos en lengua extranjera. ¡Pobrecitos! Con querer aparentar que saben tanto, aun no se han enterado de que los escritores y periodistas que verdaderamente valen, hablan de la publicidad y del reclamo con la melancolía que inspirara la página triste de Emmanuel Aréne.

Después de todo, la gloriola del reclamo, como ha dicho Paul Adam, está al alcance de cualquier trepador que quiera gastarse unos cuantos billetes azules; para conseguir ese fin, sobrado tiempo tienen los niños. ¡Dejadles, pues, correr por los campos, en vez de correr por las columnas de los periódicos!

Luis BONAFoux

Esta es la prensa moderna y estos sus frutos más vistos, sino los peores. ¡Diablo con el cuarto poder!

## Circular importante

El obispo de la diócesis de Jaén, Sr. Castellote, ha dictado una circular para la conservación de objetos y obras de arte en los templos, prohibiendo su enajenación. Tan importante documento termina de este modo: "Nadie, pues, en esta diócesis, que

# ¡ENFERMES!

Otra infamia... y van mil.  
Otra infamia contra un sacerdote

de nuestra jurisdicción dependa, contraiga compromisos de este género con los que afanosos recorren los pueblos y las aldeas, aun las más aisladas, en busca de antiguallas, merodeando al rededor de los escasos objetos de arte que nos quedan.

Si en algún caso fuera de suma necesidad, ó siquiera conveniente, vender algo, consúltesenos antes, acompañando la consulta de una descripción del objeto que se trata de enajenar, lo más detallada posible, que Nos someteremos al informe de personas peritas, antes de conceder nuestra licencia, ó de cursar la petición si se hubiere de elevar á la Santa Sede.

\*\*

Aunque nos consta que en nuestra diócesis hay algunas disposiciones dictadas por los Prelados, para evitar que los señores Párrocos se dejen sorprender por los negociantes en materia de antigüedades, con todo el debido respeto nos dirigimos al Excelentísimo señor Obispo para que tome alguna medida análoga á la del Doctor Castellote respecto al particular.

Toda diligencia nos parece poca en este punto.

## LICENCIAMIENTO

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica una real orden disponiendo que todos los cuerpos y unidades del ejército quedarán con la fuerza que señala la relación que publica adjunta, y en virtud de la cual el efectivo del ejército será de 96.386 hombres, que se considerarán como plantilla mientras otra cosa no se disponga.

Para hacer la reducción de fuerza expresada, se expendrán licencias temporales, hasta 1.º de Octubre próximo, con cinco días de haber y pan, en los cuerpos de Infantería de la Península, Baleares, Ceuta y Melilla, en los de Zapadores, batallón de Telégrafos y unidades de Administración y Sanidad militar de la Península y plazas de Africa empezando por los individuos procedentes de revisión que lleven más de un año, y no procedan de revisión, indulto, compromiso voluntario, ni estén en otras situaciones análogas para las que está de terminado el tiempo que han de servir en filas, hasta llegar así al número de hombres con que cada cuerpo ha de quedar.

## Una víctima de la impiedad

"Esta tarde salió de la cárcel donde ha permanecido dos días en virtud de la denuncia presentada contra él por el procurador Sr. Entenza, el padre Roman, escolapio.

Del sumario instruido no ha resultado cargo ninguno contra él, por lo que el juzgado ha decretado su completa libertad.

Los que censuraban la reserva que hemos guardado sobre este asunto, y los que se han valido del anónimo para insultarnos porque no emprendamos, como ellos querían, una campaña de escándalo, comprenderán ahora por qué razón nos abstuvimos de hacer comentarios y de dar noticias que no podíamos confirmar, y que solo hubieran servido para sembrar calumnias que luego se quieren borrar con una sencilla noticia de rectificación más ó menos espontánea.

No ya tratándose de una personalidad respetable, sino con relación al ser

más insignificante, *El Noticiero Universal*, por convicción y por deber de conciencia, procura siempre caminar con pie de plomo cuando de formular cargos que afectan á la honra se trata, no importándole absolutamente nada las censuras de aquellos que, ávidos de propalar noticias, no vacilan en hacer un héroe ó un mártir de cualquier ser, por vulgar que sea, y dan pasto á la malevolencia sin temor á calumniar á un inocente.

Atentos á nuestra constante norma de conducta, hemos incurrido en el desagravio de una pequeña parte del público en este asunto y por ello nos felicitamos; que no queremos popularidad á costa de la honra de nadie.

El Rector de las Escuelas Pías, tan pronto ha quedado demostrada la completa inocencia del P. Román, ha dispuesto se presente querrela contra los autores de la calumniosa denuncia.

## NOTICIAS BREVES

De Pittsburg (Pensilvania) telegrafían que en las minas de Cambria hubo una explosión de gas grisú que dejó sepultados á 600 obreros.

El número de muertos pasa de 200. El de los heridos es incalculable.

—En Málaga se están haciendo activos trabajos para la creación de un Montepío del clero.

—Es esperado en Jaén el ilustre escultor señor Benlliure que va exclusivamente á dar su opinión sobre si es ó no procedente la restauración del rostro de la venerada y hermosa imagen de Jesús Nazareno.

—Comunican de Fort de France que la última erupción del volcán de Mont Pelée duró unos 30 minutos, habiendo causado grandes destrozos.

Se teme que haya habido víctimas en la misión inglesa de Carbet.

—En Cáceres á un joven que estaba bañándose en una charca de aguas vivas le sobrevino una congestión cerebral, siendo ello causa de que se ahogase.

—Hoy debe haber llegado á la capital de Guipúzcoa el príncipe japonés Komatsú, en honor del cual se proyectan brillantes festejos, para los que el Ayuntamiento ha destinado un crédito de 20.000 pesetas.

—Parece que las 6.000 pesetas ofrecidas por la captura de Cecilia, serán entregadas á la persona que dió la confidencia de que aquella se hallaba en Puigcerdá.

—Comunican de Lodres que estando celebrándose una función religiosa presidida por la Reina en una iglesia de aquella capital se desprendió un bloc de piedra cayendo en medio de la concurrencia.

De resultas del golpe, quedó muerta una mujer y heridas otras ocho, cuatro de ellas de suma gravedad.

—Se ha formado en Noruega una Compañía con el fin de propagar en Europa el consumo de carne de reungí fero, animal semejante al ciervo, que abunda en aquel país.

—Telegrafían de Monterroso (Lugo) diciendo que estando uncs niños volteando las campanas de la iglesia, cayó un rayo matando á dos é hiriendo de gravedad á tres.

—En Chicago se han declarado en huelga 4.000 carreteros.

—La *Gaceta* publica una disposición por la cual se desestima, oído el dictamen del Consejo de Sanidad, la instancia solicitud de los subdelegados de veterinaria de Barcelona, y en la que piden ser precisamente ellos

los que se encarguen del reconocimiento de los caballos y toros de lidia.

—Trátase de fundar en la Corte un gran periódico que se titulará *Diario de Madrid*, y será dirigido por don Augusto Suárez Figuera.

—El tribunal encargado de juzgar á los griegos y latinos que se agredieron en Tierra Santa, ha condenado á 24 de los primeros.

—Dicen de Bayona (Galicia):

En las maniobras militares, el general de división Sr. Lucas fué arrojado al suelo por el caballo que montaba, produciéndose fracturas considerables, conmoción cerebral y contusiones.

—Un despacho del Ferrol dice que llegó el general Cervera quien por haber resbalado en el buque á cuyo bordo iba, sufrió una herida en la cabeza.

El señor Cervera fué trasladado al acorazado "Carlos V." á donde irán varios médicos para visitarle.

—En Ciudad Real se ha descubierto una gran fuga de condenados por delitos graves. Dirigió la evasión un preso peligroso, procedente de la cárcel modelo.

## FIESTA de Ntra. Sra. del Carmen

El miércoles de la próxima semana, día 16 del actual, la Rvda. Comunidad de Religiosas Carmelitas descalzas del arrabal de Jesús obsequiará á su Santísima Madre y Patrona la Virgen del Carmen con los cultos siguientes:

A las 9 Misa solemne cantada por la Rvda. Comunidad con acompañamiento de armonium, siendo celebrante el Muy Ilre. Sr. Dr. D. Ramón O'Callaghan, Canónigo Doctoral de Tortosa.

Por la tarde á las cinco, expuesto el Santísimo Sacramento, la Rvda. Comunidad cantará el Trisagio con acompañamiento de armonium, se concluirá la Novena y predicará las glorias y finezas de la excelsa Reina del Carmelo un Rdo. Padre de la Compañía de Jesús, terminando con la bendición del Santísimo y Reserva.

Nota: Todos los fieles, confesando, comulgando y rogando por las intenciones del Papa, pueden ganar el Jubileo ó indulgencia plenaria tantas cuantas veces visiten la Iglesia de las citadas Religiosas Carmelitas desde las dos de la tarde del día 15 hasta la puesta del sol del 16.

## CRÓNICA

Llamamos la atención del señor Alcalde, acerca del escandaloso espectáculo que los *adanes* proporcionan al público tomando el baño en el Ebro y en puntos inmediatos á la ciudad. ¿No habría manera de alejar á esas *ranas*, acotándoles algunos puntos distantes de la población?

\*\* El próximo día 15 de los corrientes, tendrá lugar en el Colegio de San Luis Gonzaga de Benicarló, dirigido por los Hermanos de las Escuelas Cristianas, la solemne distribución de premios y promulgación de notas que han obtenido los alumnos de dicho centro de enseñanza en el curso que acaba de finalizar.

\*\* Entre los números del programa de fiestas celebrado estos días en Castellón, figura un festival que se ha dado en llamar de la *Diosa Flora*.

Si bien es verdad que el nombre no hace á la cosa, no obstante por el hilo se saca el ovillo.

Como quien dice: por esas aficiones se les vé la pinta á los organizadores de las fiestas *julianas* que, si ya no tenía el diablo por donde desecharlas en lo que tienen de odiosas, con esa nueva apariencia, con vistas al politismo, acaban de tomar carácter pagano mundo y lirondo.

De eso, á convertir, como los egipcios en dioses á los ajos y á las cebollas, no hay más que un paso.

Y todo se andará, porque es lógico que quien vuelve las espaldas al verdadero Dios, único y personal, se convierta á las criaturas, tomándolas por Diosas en que idolatrar á guisa de fetiches.

\*\* Telegrafían de Pamplona, que llegó el ilustre diputado á Cortes don Ramón Nocedal.

En algunas estaciones del trayecto, fué saludado por numerosos amigos.

En la capital de Navarra fueron á la estación á recibirle varias comisiones, acompañándole hasta el domicilio del diputado foral Sr. Gayón, donde se hospeda.

\*\* El extraordinario calor que ha reinado durante esta semana, ha calmado hoy por completo, habiendo soplado durante el día y la noche anterior, un airecillo bastante fresco.

El cielo aparece completamente encapotado, desmintiendo el conocido refrán de que "no hay sábado sin sol."

\*\* Uno desgracia sensible en extremo, ocurrió anteayer mañana en Reus.

Una vecina había puesto al sol en el balcón, un cubo de agua, en el cual tenía proyectado bañar á su hijo, niño de 2 años de edad. Mas á eso de las 10 de la mañana y en ocasión en que la madre se hallaba en el piso dedicaba á los quehaceres domésticos, el niño se aproximó y asomó tanto en el barreño, que cayó de cabeza al fondo del mismo, quedando casi del todo sumergido en el agua, y con suerte tan fatal, que al penetrar en el cuarto la madre y observar llena de terror el cuadro que á sus ojos se ofrecía, sacó ya á su hijo cadáver, por consecuencia de asfixia.

Por disposición del Juzgado el cadáver fué trasladado al Hospital civil.

Como coincidencia singular merece citarse la que ha ocurrido en este caso desgraciado. Precisamente en día semejante, 40 años atrás, Joaquín Sugrañes, padre del infortunado niño, caía también en un barreño colocado en una casa en idénticas condiciones y con análogo objeto que ahora, y hubiera fallecido por asfixia también, á no ser la presteza con que se acudió en su auxilio.

\*\* Nuestro amigo, el joven é ilustrado Médico don Enrique Juan y Camps, ha sido nombrado para la vacante de Médico titular de Aldover.

El Ayuntamiento y Junta municipal, merecen aplausos por haber resuelto el asunto con arreglo á justicia ya que el Sr. Juan era el único de los pretendientes, con residencia fija en la población.

Nuestra enhorabuena al agraciado.

\*\* Ha sido destinado al regimiento infantería de Luchada, el capitán D. Ricardo García Alpuente.

\*\* Es tal la escasez que se nota de algarobas de la última cosecha, que hace que adquieran un precio tan elevada, como pocas veces se haya visto.

En el último mercado de Reus se pagaron á 8-50 pesetas, y ayer se cotizaron á 9 pesetas en Tarragona.

\*\* Han sido nombradas maestras en propiedad de Pau's, doña María Ferré Salvat; de Villalba, doña María Teresa Estellé; de Vandellós, doña Teodora Bové Durán; de Pradip, doña Salvadora Soler Fors.

\*\* Por fallecimiento del juez municipal de Corbera, se ha nombrado para reemplazarle, á D. Pedro Clua Gonzalez.

\*\* La Archicofradía de Hijas de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús, celebrará mañana en la iglesia de San Antonio sus ejercicios mensuales con misa de Comunión á las 7 de la mañana y función solemne con exposición del Santísimo Sacramento á las 4 y 1/2 de la tarde.

Lunes y martes, á las 7 de la mañana se celebrará una misa con las pices acostumbradas, en sufragio de las difuntas asociadas Teresa Caminals y Maria Valls respectivamente.—R. I. P.

\*\* Mañana, segundo dominica de Julio, se reza en esta Diócesis el oficio de todas las Santas Reliquias que se guardan en la Iglesia Catedral.

Con este motivo son llevadas estas reliquias por los señores Beneficiados en la procesión claustral y luego se colocan durante los oficios divinos en el altar mayor.

\*\* Se cree que el presente año será muy reducida la cosecha del arroz á consecuencia de haberse helado la mayor parte de los planteles con los rigurosos fríos que reinaron tardíamente. Los que plantaron pasados los fríos, es fácil consigan extraordinarios rendimientos.

\*\* La Pia Unión del Sagrado Corazón de Jesús establecido en la iglesia de San Juan, celebrará mañana sus ejercicios de dominica á las 4 de la tarde; el Santísimo Sacramento estará expuesto en ellos.

**Omega** HORA PRECISA. Afinación perfecta. —Instantaneidad en poner en hora. Antigua Relojería de D. J. Grego y Valls.

## Eclipse total de Sol

Entre los días memorables merecerá ciertamente figurar el día 30 de agosto de 1905, por ocurrir en él uno de los eclipses totales de sol más notables de cuantos puedan verse en nuestra Península, y además por la particularidad de ser, para la mayor parte del territorio español, el último cuya totalidad será visible en el transcurso de algunos siglos, circunstancias ambas, pero sobre todo la primera, que explican la expectación que despierta en el mundo sabio y la actividad que en el mismo se inicia, preparándose ya para la observación de los interesantes fenómenos, cuyo conjunto sólo es dado estudiar durante los fugaces momentos de la fase total.

Puede comprenderse la importancia de la fase total de que se trata, con decir que su duración en la línea central extendido de Navia, en la costa del Cantábrico, á Alcosobre, junto á Alcalá de Chisvert, será aproximadamente tres veces mayor que la del eclipse de 28 de Mayo de 1900.

La intensidad de la noche, se hallará, naturalmente, en la misma relación.

El primer punto de la tierra alcanzado por el cono de sombra de la luna se halla situado al Sur del Canadá, y desde allí pasa sobre el Labrador, atraviesa el Atlántico, invade nuestra Península por el Cabo Prior, sale por la casta de Levante com-

prendida entre Valencia y el Golfo de San Jorge, sigue luego por las islas Calumbretas y Baleares, Túnez y Egipto, y abandona, en fin, el planeta en la Arabia Oriental.

España resulta ser, en esta gran trayectoria, el país más favorecido, por la mayor duración y la hora favorable de la totalidad, corriendo la sombra sobre su suelo con una velocidad de 2.560 kilómetros por hora, ó sea casi doble de la que lleva una bala de cañón en los primeros segundos de la explosión.

## TELEGRAMAS

### Las Asociaciones religiosas

El ministro de la Gobernación ha manifestado que la estadística de las Asociaciones religiosas existentes en España demuestra de una manera indubitable que están constituidas legalmente.

Ha añadido que si para lo sucesivo surgiera alguna duda en esta cuestión, la resolvería el gobierno de acuerdo con el Nuncio.

### El duque de Tetuán

Esta tarde circuló el rumor de que el duque de Tetuán había sufrido la pasada noche una indisposición de alguna importancia.

Por fortuna sólo padece un sencillo cólico, y esta tarde se hallaba muy mejorado, y si bien estaba en cama era para descansar y como medida de precaución.

### Accidente

Pamplona, 11.—Durante la pasada noche una manada de caballos traídos para el mercado de la feria se hallaba pasciendo en el huerto fronterizo á las fortificaciones de esta plaza, cuando se desplomó el muro matando á 18 solípedos é hiriendo á varios.

Este suceso es muy comentado, no explicándose nadie satisfactoriamente lo ocurrido.

### Efectos del calor

Concentina 11.—Ayer tarde se incendiaron unos dos mil haces de trigo colocados en una era inmediata á la población.

Los trabajos del cuerpo de bomberos y las disposiciones del alcalde lograron sofocar el incendio.

Se ha teleografiado al Gobierno y al diputado señor Canalejas para que socorran á los pobres labradores perjudicados en más de 25.000 pesetas.

### Los coros de Clavé

Castellón 11.—Procedentes de Barcelona han llegado en tren especial los coros de Clavé.

Se componen de trece sociedades y se les ha dispensado un entusiasta y cariñoso recibimiento.

El alcalde les dió la bienvenida desde el balcón del Ayuntamiento.

## Extranjero

### Petición rechazada

París 11, 19:50

Un telegrama de Constantinopla dice que la Sublime Puerta ha pedido al Gobierno belga prohiba el Congreso de los amigos de los armenios que

tendrá lugar en la casa del pueblo de Bruselas el día 18 del actual.

Gobierno belga ha rechazado la petición por considerarla improcedente.

### El cólera en China

Telegrafían de Pekin que el cólera toma proporciones que causan viva inquietud.

El número de casos es muy considerable y los muertos se cuentan por millares.

### Últimas noticias

París 12, 1:10.

Acaba de recibirse un despacho de Fort de-France dando cuenta de que durante la última erupción del volcán de la montaña Pelada, el fuego incendió las ruinas de Saint-Pierre.

Una lluvia de cenizas y piedras provocó un gran pánico y causó en las poblaciones de los alrededores multitud de estragos.

Afortunadamente no hubo víctimas.

—Telegrafían de Berlín, que Munsieur Waldeck-Rousseau, ha sido recibido hoy por Guillermo II, quien le devolvió después su visita.—F.

### Sesión tumultuosa

París 12, 2:50.

En la la sesión que ha celebrado esta noche la Cámara francesa se han discutido las interpelaciones relativas á la clausura de las escuelas sostenidas por las congregaciones religiosas.

En el curso de la discusión ha habido violentas increpaciones y tumultos.

El escándalo ha sido fenomenal. El presidente del Consejo, Mr. Combes, abandonó la sesión seguido de los demás ministros.

En vista de que no podía dominar el alboroto, el presidente de la Cámara ha levantado la sesión.

### Quejas boers

París 11.—De Blemfontein telegrafían que el empréstito que va á hacerse por cuenta de las dos nuevas colonias del Orange y del Transvaal ascenderá á ocho millones de libras, y se destinará al fomento de las vías férreas á indemnizar á los colonos del Cabo perjudicados por la primera invasión boer, á la repatriación de las familias boers, y á la colonización.

El mismo telegrama dice que los boers se muestran disgustados, pues habían entendido del texto del tratado de paz que los tres millones de libras asignadas á la reconstrucción de granjas, eran un regalo del Gobierno inglés, y ahora resulta, según todas las presunciones, que las nuevas colonias tendrán que reembolsar parte de dicha suma.

### Nuevas erupciones

París 11.—Un telegrama de For de-France, fechado ayer, dice que el día anterior, de siete y media de la tarde hasta las doce la noche, prodújose una nueva y terrible erupción. Desconócense los daños; únicamente se sabe que los hilos del telégrafo quedaron fundidos por la electricidad. Té-mese por la suerte de la expedición inglesa que había ido á Carbet.

### En la polonia prusiana

Los tribunales prusianos se apres-tan á encauzar en masa, por crimen

de alta traición, á los alumnos de las clases elevadas de todas las escuelas superiores de niñas de la Polonia prusiana.

La policía ha deecubierto que estas jóvenes habían formado una verdadera liga con objeto de combatir la influencia prusiana y de inculcar el amor á la patria polaca en las jóvenes generaciones.

### Francia y España

París 11.—El "Diario Oficial," publica el tratado pactado entre Francia y España relativo á la jurisdicción convencional.

## MEDICO OCULISTA

J. BALLESTER

(TORTOSA) LA CENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

## CLASE PREPARATORIA

Los Profesores don José Duart (padre é hijo), han abierto en el Colegio de San José, Ancha, 16, un curso preparatorio para los que deseen ingresar en la 2.ª enseñanza, continuando abiertas en el mismo durante el verano las clases de 1.ª enseñanza y las especiales de dibujo, caligrafía, aritmética mercantil y teneduría de libros.

## Venta

En Caspe, provincia de Zaragoza, se vende un aparato para fabricar de 23 á 25 kilogramos de hielo por hora, de fácil manejo y de marcha muy segura y regular, como lo prueba el ser el número 199 de las construidas en la acreditada casa Doucine de París.

Necesita para su funcionamiento, una energía de tres caballos, así es que lo mismo puede instalarse en una fábrica con motor hidráulico ó de vapor que aplicarle un motor eléctrico en un sitio aislado, porque ocupa poco espacio.

Se vende por no ser suficiente su producción á satisfacer las necesidades de esta ciudad, y si alguna persona á quien interese su adquisición, y desea verlo funcionar, podrá verlo y adquirir cuantos datos desee para comprender su funcionamiento. Dirigirse para informes ámplios á D. Teodoro Albaseda, farmacéutico, Caspe.

## Rafael Mestre

Cirujano-Dentista

TORTOSA Meneda 7, pral. TORTOSA

Consultas de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde

## Verdadera Ganga

Se vende una Máquina de hierro, casi nueva y en estado perfecto para trabajar, propia para la fabricación de pastas para sopa, de picar la masa, y se cederá por la mitad de su precio.

Para más detalles, se dirigirán al dueño de la misma D. AGUSTIN RAGA. Fábrica de pastas para sopa, Frente al Mercado Público.—TORTOSA.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

SUCURSAL

TORTOSA

14, ANGEL, 14

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O AGA VITALIUM

Distiguído con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. del Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se sirvan pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

## Carne Líquida del Dr. Greus

PEPTONIFERA Y PEPTÓGENA Y DIRECTAMENTE ABSORBIBLE Y ASIMILABLE

es el mejor alimento

Brindamos con este nuestro producto tanto a los doctores que hayan de cumplir la indicación de sostener ó fortalecer algún organismo enfermo ó empobrecido, como a los debilitados, por sea cual fuere la causa, pues es un restaurador de primer orden y un reparador pronto y enérgico que contiene todos los principios solubles que la carne cede al caldo, y los insolubles como la fibra muscular, base de las más ricas magras, solubizados y transformados como por la digestión normal.

Dos beneficios realizarán los que usen nuestra carne líquida, economizarán algún dinero y emplearán un producto tan bueno como el que se tenga por el mejor, pues sin género de duda la CARNE LÍQUIDA del Dr. GREUS es tan buena como la mejor y la más económica.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N, VALENCIA, y en TORTOSA D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan a quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante.	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100 "
Alfiler idem id.	25 "
Alfiler idem id. (brillante muy grueso).	50 "
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25 "
Pendientes (par) para señora, idem id.	25 "
Idem para señora, idem id.	50 "
Idem para id. (brillantes gruesos).	100 "
Idem para niñas (verdadero regalo).	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificada y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

## DISPONIBLE

## Gastrófilo universal del Dr. Greus

ES EL MEJOR REMEDIO QUE PUEDEM Y DEBEN TOMAR

los enfermos del estómago

Así lo afirman cuantos lo han usado y usan, pues cura seguramente y sin molestias, y por modo maravilloso y como mágico las enfermedades gastrointestinales y muy particularmente las del estómago, tales como los dolores, hasta las más fuertes gastralgias, las acedías ó agrios, incluso las hipecloridias más acentuadas. La pesadez y dificultad de las digestiones, lo mismo cuando ocasionan vómitos que cuando determinan diarreas, ó por el contrario, estreñimiento pertinaz, así como también las dispepsias de todo género, los catarros del estómago y los intestinales y hasta la dilatación y la tísica del estómago. A esto responde siu duda su popular y gráfico nombre de **Pelvo mágico del estómago**, que á la vez que pregona y acredita la importancia y estima en que se le tiene, atestigua que es la única fórmula práctica á que debe acudir todo dispéptico, todo enfermo del estómago que quiera curarse sus dolencias seguramente y sin molestias.